

demeureraient la pierre angulaire de la sécurité américaine. La détermination des États-Unis d'aller de l'avant avec la mise sur pied d'un système national de défense antimissiles constituerait une violation du Traité sur la limitation des systèmes antimissiles balistiques.

L'amiral Carroll a exhorté les États-Unis à abandonner les politiques conflictuelles en faveur de politiques de coopération telles que la révocation de leur vote contre l'établissement d'une Cour criminelle internationale. D'autres initiatives de coopération devraient comprendre la ratification de la Convention des Nations Unies sur le droit de la mer et l'adhésion à la Convention d'Ottawa sur l'interdiction des mines terrestres antipersonnel. Des étapes essentielles au renouvellement du mouvement pour l'élimination des armes nucléaires seraient la ratification du traité d'interdiction complète des essais; l'adhésion à la déclaration universelle d'une politique du non-emploi en premier; la diminution du niveau d'alerte des armes stratégiques; la séparation des cônes de charge et des vecteurs; et une réduction importante des arsenaux nucléaires « jusqu'à ce que 32 000 armes deviennent 5 000, 1 000, puis 500 ».

Les causes des conflits et de la violence

Dans son thème général, « Patience et perspectives à long terme », Élisabeth Barot a souligné l'importance de la patience et de l'éducation dans le développement d'une culture de la paix. « Pour le moment, la menace la plus sérieuse à l'égard de la paix est l'impatience face à un système qui subit le stress occasionné par le changement. » L'éducation, orientée par des principes démocratiques et participatifs, devrait mener à la gestion à long terme du changement pour remplacer la gestion de crises, en particulier dans trois domaines d'une importance critique : la biodiversité, la diversité culturelle et l'accès à l'information.

M^{me} Barot a souligné que « l'exclusion sous toutes ses formes présente un potentiel de violence. Dans un monde de plus en plus diversifié, il nous faut être conscients des dangers de l'exclusion et de la marginalisation, qui réduisent notre capacité de vivre ensemble en paix. » Face à l'écart de plus en plus grand entre la capacité de communication des sociétés démunies et des sociétés affluentes, « l'impératif moral consiste à formuler un concept de l'intérêt général et à adopter une perception équilibrée des besoins des utilisateurs et communicateurs d'information et des fournisseurs d'accès et de contenu partout dans le monde. De plus, le problème pratique correspondant consiste à identifier et développer des organismes capables de donner une voix efficace à ce concept. »

La nouvelle diplomatie : la consolidation de la paix

Janis Alton a mis l'accent sur la vision et l'activisme des femmes dans les domaines de la démilitarisation et de la sécurité. Son exposé a commencé et s'est terminé à La Haye : la Conférence de La Haye de 1899, qui a réuni vingt-six nations « en vue de préserver la paix mondiale et d'abandonner toute forme de conflit », inspirée en partie par le militantisme de la baronne Bertha von Suttner et de son livre *Die Waffen Nieder* (Déposez vos armes); et la Conférence de La Haye de 1999, qui a réuni 10 000 délégués gouvernementaux et non